
СТЕНОГРАММА 

Дня депутата 

31 августа 2023 года 

 

Двадцать четвертый День депутата Государственного Собрания Республики 

Марий Эл седьмого созыва проходит в зале заседаний Государственного 

Собрания Республики Марий Эл. 

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики 

Марий Эл А.В. Смирнов. 

Председательствующий. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

В соответствии с программой подготовки и проведения тридцать восьмой 

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится 

День депутата. 

В работе Дня депутата принимают участие депутаты Государственного 

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва, министр Республики 

Марий Эл – полномочный представитель Главы Республики Марий Эл 

Манджиева Татьяна Гаряевна, министр финансов Республики Марий Эл Торощин 

Алексей Анатольевич, министр внутренней политики, развития местного 

самоуправления и юстиции Республики Марий Эл Мирбадалев Антон 

Алексеевич, заместитель Руководителя Администрации Главы Республики 

Марий Эл, начальник государственно-правового управления Золотарёв Рудольф 

Иванович, государственные гражданские служащие Аппарата Государственного 

Собрания Республики Марий Эл. 

Уважаемые депутаты и приглашенные, приступаем к работе. 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Рассматривается первый вопрос "О проекте закона Республики Марий Эл 

"О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл "О республиканском 

бюджете Республики Марий Эл на 2023 год и на плановый период 

2024 и 2025 годов". 
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Слово предоставляется министру финансов Республики Марий Эл 

Торощину Алексею Анатольевичу. 

Торощин А.А. 

Уважаемый Анатолий Васильевич! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

На ваше рассмотрение вносится проект закона Республики Марий Эл 

"О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл "О республиканском 

бюджете Республики Марий Эл на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 

годов". 

Внесенным законопроектом предлагается увеличить на 2023 год: 

доходы на 4 920,9 млн рублей, в том числе за счет: 

налоговых и неналоговых доходов на 3 650,0 млн рублей; 

безвозмездных поступлений на 1 270,9 млн рублей; 

расходы на 9 757,1 млн рублей; 

дефицит на 4 836,2  млн рублей. 

Изменение налоговых и неналоговых доходов предлагается произвести 

исходя из фактических поступлений за 7 месяцев текущего года и ожидаемых 

поступлений до конца 2023 года по данным главных администраторов доходов 

республиканского бюджета.  

Проектом закона предлагается: 

увеличить налоговые и неналоговые доходы на 2023 год на 3 650,0 

млн рублей: 

по налогу на прибыль организаций на 1 300,0 млн рублей; 

по налогу на доходы физических лиц  на 850,0 млн рублей; 

по акцизам на нефтепродукты на 517,0 млн рублей и прочим налогам. 

Безвозмездные поступления увеличиваются на основании решений 

Правительства Российской Федерации и решений Правления публично-правовой 

компании "Фонд развития территорий" на 1 270,9 млн рублей. 
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Увеличиваются: 

1) дотации (гранты) за достижение показателей деятельности органов 

исполнительной власти на 121,3 млн рублей; 

2) субсидии увеличиваются на 368,7 млн рублей, из них: 

на реализацию мероприятий по стимулированию программ развития 

жилищного строительства на 166,3 млн рублей; 

на строительство и реконструкцию (модернизацию) объектов питьевого 

водоснабжения на 59,8 млн рублей; 

на завершение мероприятий по реконструкции государственного 

бюджетного учреждения Республики Марий Эл "Перинатальный центр" 

в г. Йошкар-Оле на 69,9 млн рублей; 

3) субвенции на 31,3 млн рублей, из них: 

на социальные выплаты безработным гражданам на 19,9 млн рублей; 

4) иные межбюджетные трансферты увеличиваются на 549,0 млн рублей, 

из них: 

на софинансирование мероприятий индивидуальной программы социально-

экономического развития республики на 2020 - 2024 годы (проектирование 

и строительство пассажирского причала для речных судов с пешеходным 

переходом на р. Волге в районе г. Козьмодемьянска) на 69,7 млн рублей;  

на финансирование дорожной деятельности в отношении автомобильных 

дорог общего пользования регионального значения – на 366,4 млн рублей; 

5) безвозмездные поступления от публично-правовой компании "Фонд 

развития территорий" на обеспечение мероприятий на 200,6 млн рублей, из них: 

по модернизации систем коммунальной инфраструктуры 

на 102,5 млн рублей; 

по переселению жителей г. Херсона и части Херсонской области, 

вынужденно покинувших место постоянного проживания, на 91,1 млн рублей.  

На 2024 год безвозмездные поступления увеличиваются на основании 

решения Правительства Российской Федерации и решения Правления публично-

правовой компании "Фонд развития территорий" на 87,1 млн рублей. 
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Изменения в расходную часть республиканского бюджета вносятся за счет 

увеличения налоговых и неналоговых доходов, безвозмездных поступлений, 

бюджетных кредитов, использования остатков средств на счетах бюджета, 

образовавшихся на 1 января 2023 г., а также перемещения ассигнований 

по отдельным разделам и подразделам расходной части республиканского 

бюджета. 

Увеличиваются расходы на: 

увеличение резервного фонда Правительства Республики Марий Эл 

на 700 млн рублей в связи с направлением 85 процентов средств резервного фонда 

на предупреждение и ликвидацию последствий чрезвычайных ситуаций 

и выполнение аварийно-восстановительных и непредвиденных работ, в том числе 

на выплаты в связи с ранением и гибелью участников специальной военной 

операции, материально-техническое обеспечение участников специальной 

военной операции (на сегодняшний день 100%-е использование средств 

резервного фонда); 

мероприятия по обеспечению жизнедеятельности и восстановлению 

инфраструктуры в рамках реализации специального инфраструктурного проекта 

в новых регионах Российской Федерации на 168,5 млн рублей; 

проведение ремонта помещения под размещение филиала регионального 

отделения Государственного фонда поддержки участников специальной военной 

операции "Защитники Отечества" на 2,9 млн рублей; 

погашение кредиторской задолженности по мероприятиям государственной 

поддержки сельскохозяйственного производства на 86,0 млн рублей; 

проведение капитального и текущего ремонта помещений, а также кровель 

государственных бюджетных учреждений образования, культуры и спорта, 

а также ремонт помещений и приобретение оборудования для судебных участков 

мировых судей на 158,6 млн рублей; 

проведение работ по подготовке помещений для создания школы 

креативных индустрий на базе государственного бюджетного профессионального 
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образовательного учреждения Республики Марий Эл "Йошкар-Олинское 

художественное училище" на 37,8 млн рублей; 

восстановление деятельности государственного автономного учреждения 

Республики Марий Эл "Лечебно-оздоровительный комплекс "Лесная сказка" 

в целях увеличения охвата численности детей отдыхом и оздоровлением 

на 69,8 млн рублей; 

подготовку основания для размещения "умных" спортивных площадок, 

монтаж модульного спортивного сооружения, модернизацию теннисного корта 

стадиона "Дружба", разработку ПСД для "умной" площадки на 72,2 млн рублей; 

приобретение офисной мебели и техники для реализации системы 

долговременного ухода, а также автобусов для детских учреждений социального 

обслуживания на 39,0 млн рублей; 

организацию пассажирских перевозок по регулируемым тарифам 

на территории Республики Марий Эл в целях обеспечения населения 

доступностью транспортных услуг на 31,0 млн рублей; 

мероприятия по обеспечению предотвращения и распространения особо 

опасных болезней диких животных на территории охотничьих угодий Республики 

Марий Эл на 7,4 млн рублей; 

приобретение спектрометра для мониторинга состояния окружающей среды 

на 3,4 млн рублей; 

реализацию мероприятий в отношении гидротехнических сооружений 

муниципальной собственности на 50,0 млн рублей; 

приобретение техники и обмундирования для сотрудников 

противопожарной и спасательной службы Республики Марий Эл на 15,2 млн 

рублей; 

реализацию мероприятий государственной программы Республики 

Марий Эл "Цифровая трансформация государственного управления в Республике 

Марий Эл на 2022 - 2025 годы" на 13,1 млн рублей; 

проведение Дней Республики Марий Эл в Совете Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации на 23,2 млн рублей; 
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увеличение зарезервированных средств на реализацию мероприятий 

в соответствии с решениями Правительства Республики Марий Эл на 4 080,1 млн 

рублей, из них на повышение оплаты труда "указных" категорий работников 

бюджетной сферы до уровня уточненного прогноза среднемесячного дохода 

от трудовой деятельности (до 36 018 рублей) в сумме 885,4 млн рублей; 

повышение МРОТ до 16 242 рублей в сумме 203,9 млн рублей;  

повышение с 1 октября 2023 года на 6,1 процента заработной платы прочих 

категорий работников бюджетной сферы в сумме 86 млн рублей; 

оплату за коммунальные услуги в связи с ростом тарифа с 1 декабря 

2022 года на 243 млн рублей;  

финансовое обеспечение мероприятий по реализации региональных 

проектов, индивидуальной программы социально-экономического развития 

Республики Марий Эл, мероприятий, связанных с предотвращением влияния 

ухудшения геополитической и экономической ситуации на развитие отраслей 

экономики, прочие выплаты по обязательствам государства; 

опережающее финансирование по строительству объектов инженерной 

инфраструктуры в связи с получением кредита из федерального бюджета 

на 507,2 млн рублей (в том числе за счет средств бюджетного кредита – 

497,0 млн рублей); 

в рамках реализации индивидуальной программы социально-

экономического развития Республики Марий Эл на проектирование 

и строительство объектов транспортной инфраструктуры на 71,3 млн рублей 

и строительство ветеринарной лаборатории на 64,9 млн рублей; 

стимулирование программ развития жилищного строительства субъектов 

Российской Федерации, а именно устройство подъездных путей новой застройки 

на улицах Солнечной, Победы, Дружбы в дер. Тойкино Медведевского 

муниципального района Республики Марий Эл на 3,4 млн рублей; 

строительство объекта "Кумьинская школа" в связи с заключением 

дополнительного соглашения к концессионному соглашению по строительству 

объекта на 5,4 млн рублей; 
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проектирование и строительство объектов здравоохранения в рамках 

реализации национального проекта "Здравоохранение" на 50,1 млн рублей; 

реализацию мероприятий по капитальному ремонту государственного 

бюджетного учреждения Республики Марий Эл "Перинатальный центр" 

в г. Йошкар-Оле на 14,0 млн рублей и реконструкцию государственного 

бюджетного учреждения Республики Марий Эл "Перинатальный центр" 

с привязкой проекта высокотехнологичного корпуса в г. Йошкар-Оле 

на 1,5 млн рублей; 

завершение строительства объекта ФОК в муниципальном образовании 

"Новоторъяльский муниципальный район" в рамках реализации национального 

проекта "Спорт - норма жизни" на 16,4 млн рублей; 

разработку проектно-сметной документации по строительству объектов 

культуры на 5,9 млн рублей; 

за счет средств специального казначейского кредита на реализацию 

мероприятий по приобретению подвижного состава пассажирского транспорта 

общего пользования на 300,0 млн рублей. 

Расходы дорожного фонда республики на 2023 год увеличиваются на 

3 574,3 млн рублей, в том числе: 

за счет положительной разницы между поступившим в 2022 году 

и прогнозировавшимся объемом доходов республиканского бюджета, 

учитываемых при формировании дорожного фонда Республики Марий Эл, 

на 781,7 млн рублей; 

за счет средств федерального бюджета на финансирование дорожной 

деятельности в отношении автомобильных дорог общего пользования 

регионального или межмуниципального, местного значения на 366,4 млн рублей; 

за счет прогнозируемого увеличения поступления налоговых и неналоговых 

доходов, формирующих республиканский дорожный фонд Республики Марий Эл 

на 2023 год, на 660,0 млн рублей; 

за счет средств кредита на пополнение остатка средств на едином счете 

бюджета в целях опережающего финансирования мероприятий по приведению 
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в нормативное состояние автомобильных дорог и искусственных дорожных 

сооружений на 1 766,2 млн рублей. 

Увеличиваются расходы на 2024 год: 

на реализацию мероприятий в отношении гидротехнических сооружений 

муниципальной собственности на 76,0 млн рублей; 

на строительство объекта "Кумьинская школа" в связи с заключением 

дополнительного соглашения к концессионному соглашению на 8,0 млн рублей; 

на корректировку проектно-сметной документации по строительству 

объекта "Универсальный крытый легкоатлетический манеж" на 30,0 млн рублей; 

на строительство объекта "Реконструкция с элементами реставрации 

столовой ГБОУ Республики Марий Эл школа-интернат г. Козьмодемьянска 

"Дарование" на 75,2 млн рублей. 

На 2024 год уменьшаются расходы республиканского бюджета 

на 2 586,0 млн рублей, из них: 

на строительство объектов инженерной инфраструктуры за счет средств 

федерального бюджета в связи с получением кредита из федерального бюджета 

в 2023 году на опережающее финансирование реализации данных мероприятий 

на 502,8 млн рублей; 

расходы республиканского дорожного фонда, предусмотренные на ремонт 

республиканских автомобильных дорог в рамках национального проекта 

"Безопасные качественные автомобильные дороги", на 1 766,2 млн рублей в связи 

с получением кредита из федерального бюджета в 2023 году на опережающую 

реализацию данных мероприятий. 

На 2025 год произведено перемещение бюджетных ассигнований 

по отдельным разделам и подразделам расходной части республиканского 

бюджета.  

Увеличивается финансовая помощь муниципальным образованиям. 

На 2023 год финансовая помощь увеличивается на 2 731,2 млн рублей, в том 

числе: 

а) дотации - на 620,5 млн рублей, из них: 
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на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов 

на 589,5 млн рублей, из них: 

на дополнительное финансирование работ по капитальному ремонту школ, 

участвующих в федеральной программе "Модернизация школьных систем 

образования", на 62,9 млн рублей; 

на капитальный ремонт кровель муниципальных дошкольных 

образовательных организаций на 80,5 млн рублей, а также на проведение 

ремонтных работ муниципальных учреждений бюджетной сферы 

на 83,5 млн рублей; 

на приведение в нормативное состояние дворовых территорий  

в муниципальных районах в Республике Марий Эл на 200,0 млн рублей;  

на уплату пеней и неустоек за несвоевременную оплату за потребленные 

теплоэнергоресурсы муниципальными учреждениями бюджетной сферы 

в соответствии с заключенными мировыми соглашениями на 85,9 млн рублей; 

на проведение социально значимых мероприятий в муниципальных 

образованиях на 12,0 млн рублей; 

на погашение коммерческого кредита на 50,0 млн рублей; 

на уплату взносов на капитальный ремонт муниципального жилого фонда 

на 14,7 млн рублей; 

б) субсидии на 1 594,3 млн рублей, из них: 

на реализацию региональных проектов, направленных на выполнение 

мероприятий по модернизации школьных систем образования в части проведения 

работ по капитальному ремонту и оснащению зданий муниципальных 

общеобразовательных организаций, на 24,3 млн рублей, в том числе за счет 

средств федерального бюджета на 24,0 млн рублей; 

на софинансирование расходных обязательств реализации региональных 

проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов 

федеральных проектов, входящих в состав национального проекта "Образование" 

(в части обновления материально-технической базы образовательных организаций 
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для внедрения цифровой образовательной среды и развития цифровых навыков 

обучающихся), на 124,7 млн рублей; 

на софинансирование расходных обязательств реализации региональных 

проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов 

федеральных проектов, входящих в состав национального проекта "Образование" 

(в части оснащения (обновления материально-технической базы) оборудованием, 

средствами обучения и воспитания общеобразовательных организаций, в том 

числе осуществляющих образовательную деятельность по адаптированным 

основным общеобразовательным программам), на 67,5 млн рублей; 

на проведение мероприятий по подготовке объектов жизнеобеспечения 

населения и социальной сферы к работе в осенне-зимний период 

на 47,6 млн рублей; 

на проведение мероприятий по предупреждению несостоятельности 

(банкротства) и восстановлению платежеспособности муниципальных унитарных 

предприятий на 104,0 млн рублей;  

на проектные и изыскательские работы, иные работы и услуги в целях 

строительства объектов, реализуемых в рамках республиканской адресной 

инвестиционной программы (строительство школы на 825 мест в микрорайоне 

Машиностроитель г. Волжска), на 4,9 млн рублей; 

на сокращение доли загрязненных сточных вод ("Реконструкция очистных 

сооружений канализации (ОСК) г. Йошкар-Олы с применением наилучших 

доступных технологий и приведением сбрасываемых сточных вод к нормативам, 

установленным действующим законодательством (1 этап)") в связи с получением 

кредита из федерального бюджета на опережающее финансирование реализации 

мероприятий на 418,3 млн рублей (в том числе за счет средств бюджетного 

кредита - 409,9 млн рублей); 

на опережающее выделение субсидии, на строительство и реконструкцию 

(модернизацию) объектов питьевого водоснабжения в рамках реализации 

национального проекта "Чистая вода" на 61,0 млн рублей (в том числе за счет 

средств федерального бюджета – 59,8 млн рублей); 
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на реализацию мероприятий в рамках республиканской программы 

"Модернизация систем коммунальной инфраструктуры" на 2023 - 2027 годы 

на 124,2 млн рублей (в том числе за счет средств публично-правовой компании 

"Фонд развития территорий" – 102,5 млн рублей); 

на завершение реализации IV этапа переселения граждан из аварийного 

жилищного фонда на 285,4 млн рублей (в том числе за счет средств публично-

правовой компании "Фонд развития территорий" – 260,3 млн рублей); 

на осуществление целевых мероприятий в отношении автомобильных дорог 

общего пользования за счет средств республиканского дорожного фонда 

на 334,5 млн рублей; 

в) субвенции увеличиваются на 134,0 млн рублей, из них: 

на обеспечение деятельности советника директора по воспитанию 

и взаимодействию с детскими общественными объединениями в муниципальных 

общеобразовательных организациях на 10,8 млн рублей, в том числе за счет 

средств из федерального бюджета на 10,6 млн рублей; 

на осуществление органами местного самоуправления государственных 

полномочий республики по предоставлению выплат приемным родителям 

и патронатным воспитателям, иным опекунам и попечителям 

несовершеннолетних граждан, детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения 

родителей, лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, в связи с переносом срока прекращения осуществления органами 

местного самоуправления таких полномочий согласно Указу Главы Республики 

Марий Эл от 12 мая 2023 года № 97 "О внесении изменений в Указ Главы 

Республики Марий Эл от 13 марта 2021 года № 30" на 119,5 млн рублей; 

на осуществление переданных государственных полномочий республики 

по организации и осуществлению мероприятий по оказанию помощи лицам, 

находящимся в состоянии алкогольного, наркотического или иного токсического 

опьянения, в соответствии с Законом республики от 9 марта 2023 года № 8-З 

"О наделении органов местного самоуправления государственными 

полномочиями Республики Марий Эл по организации и осуществлению 
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мероприятий по оказанию помощи лицам, находящимся в состоянии 

алкогольного, наркотического или иного токсического опьянения" 

на 8,6 млн рублей; 

г) иные межбюджетные трансферты – на 382,4 млн рублей, из них: 

на развитие инфраструктуры дорожного хозяйства в рамках реализации 

национального проекта "Безопасные качественные дороги" на 315,8 млн рублей; 

перераспределяется объем иных межбюджетных трансфертов, 

предусмотренный на строительство в рамках программы социально-

экономического развития республики объекта "Александровский водозабор для 

водоснабжения городского округа "Город Волжск" на 33,4 млн рублей (в том 

числе 33,1 млн рублей – за счет средств федерального бюджета). 

На 2024 год финансовая помощь муниципальным образованиям 

увеличивается за счет субсидий на 53,9 млн рублей. 

Источники финансирования дефицита республиканского бюджета 

на 2023 год увеличиваются на 4 836,2 млн рублей за счет использования остатков 

средств на счете бюджета, образовавшихся на начало года, бюджетных кредитов 

из федерального бюджета, а также поступлений от продажи акций. 

На 2024 год источники финансирования дефицита республиканского 

бюджета сокращаются на 2 673,2 млн рублей за счет включения в их состав 

объема погашения бюджетного кредита, предоставленного республике 

на опережающее финансирование расходов в 2023 году и подлежащего 

погашению в 2024 году за счет межбюджетных трансфертов. 

Вносятся соответствующие редакционные изменения в статьи 1, 10, 13, 15, 

16, 18, 19, 21 закона. 

Вносятся изменения в приложения № 1, 5 - 9, 11 - 14, 16, 18 к закону. 

Прошу депутатов поддержать представленный законопроект. 

Председательствующий. 

Спасибо, Алексей Анатольевич. 

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу? 
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Зубков Г.Г. 

При принятии бюджета на этот и последующие годы мной был задан вопрос 

по поводу увековечения памяти защитников Волжского рубежа. Приближается  

80-летие Победы в Великой Отечественной войне. Вы сказали, что при 

поступлении дополнительных финансовых средств этот вопрос будет учтен. 

И, с учетом того, что на 2024 и 2025 годы финансовых средств у нас будет гораздо 

меньше, можем ли мы в этот раз рассчитывать на выделение хотя бы 

минимальной суммы на проектирование данного памятника? 

Торощин А.А. 

Во-первых, нужно определиться, кто это будет делать. Если в этом году 

деньги будут освоены, то этот вопрос легко решаем. Но при этом мы понимаем, 

что нужно сделать проектно-сметные работы и, не уйдя в следующий год, чтобы 

не было кредиторки. 

Глущенко Н.В. 

Прокомментируйте, пожалуйста, сумму на проведение мероприятий 

по предупреждению несостоятельности (банкротства) и восстановлению 

платежеспособности муниципальных унитарных предприятий на 104 млн рублей. 

Торощин А.А. 

Это водоканалы. У нас есть трехлетний план по восстановлению 

платежеспособности муниципальных водоканалов, в нем участвуют шесть 

муниципальных образований. Сейчас идет второй год. Йошкар-Олинский 

водоканал сюда не входит. Йошкар-Олинский водоканал единственный, кто 

прибыльный. 

Потехин В.В. 

У меня вопрос по транспортному налогу. Часто избиратели задают этот 

вопрос. Почему у нас все денежные средства, которые уплачивает гражданин - ИП 

по транспортному налогу, уходят в Управление Федерального казначейства 

по Тульской области? Я понимаю, что там какой-то единый расчетный центр 

создан, видимо, всероссийский. И вот эти деньги аккумулируются, а потом они 

фактически возвращаются в бюджет субъекта, т.е. в нашу республику?  
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Торощин А.А. 

Это не только транспортный налог. Все налоги сейчас аккумулируются 

в Управлении Федерального казначейства по Тульской области. Это было связано 

с введением с 1 января единого счета налогоплательщика, с которым мы мучились 

полгода. Вы как руководители предприятий тоже поучаствовали в этой 

программе, когда вы не могли видеть свои остатки, сколько у вас долгов 

по налогам. Только сейчас это все разрулилось. Были у нас проблемы 

и по муниципальным образованиям, не по транспортному налогу. Все это 

возвращается в конечном итоге к нам в республику, с задержкой. Очень тяжело 

сейчас планировать доходную часть бюджета, потому что деньги к нам 

возвращаются фактически 28 числа каждого месяца, если это выходной день, 

то это уже следующий месяц, а месячные расходы никто не отменял. Очень 

беспокоит конец года, потому что доходы в конце года очень приличные - больше 

двух миллиардов, и эти два миллиарда могут просто уйти в следующий год.  

Глущенко Н.В. 

Прокомментируйте, пожалуйста, увеличение расходов на корректировку 

проектно-сметной документации по строительству объекта "Универсальный 

крытый легкоатлетический манеж" на 30,0 млн рублей. Сколько стоит сама 

проектно-сметная документация? 

Торощин А.А. 

"Арена Марий Эл", закрытое футбольное поле, по ценам 2011 года стоит 

1 млрд рублей. Она у нас до сих пор не запущена, поэтому Правительством 

Республики Марий Эл принято решение ввести арену полностью. Когда мы 

решили выделить на это деньги, выяснилось, что проектно-сметная документация 

2011 года, она сейчас… То есть этого оборудования, которое там было, его уже 

нет, и решения проектные тоже не могут быть реализованы. Цена достройки 

(введения) стоит 600–700 млн рублей по оценкам. Сейчас мы закладываем 30 млн 

рублей на практически новую проектно-сметную документацию. Мы заложили 

это с запасом, потому что пока не понимаем, сколько это будет стоить. Проект 

большой, думаю, что даже в 700 млн рублей мы не уложимся. Актуальные данные 
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нам нужны, мы работаем с Федерацией по привлечению средств, и уже готовы 

сами вложиться, чтобы это достроить. 

Жезлов В.А. 

Есть раздел: 72,2 млн в том числе на монтаж модульного спортивного 

сооружения. Это планируется вместо спорткомплекса "Юбилейный"? 

Торощин А.А. 

Тут говорится не про "Юбилейный". Мы в прошлом году по федеральной 

программе "Спорт – норма жизни" получили три "умные" модульные спортивные 

площадки. Сам не видел, но смысл такой: приходишь со смартфоном, 

прикладываешь - он вырабатывает твою тренировку, занимаешься, потом 

считывается информация, как ты отзанимался. Наша задача была эти три 

площадки смонтировать и установить. Одна площадка будет за Лицеем 

Бауманским, другая за Дворцом молодежи и третья в "Авангарде". Эти деньги 

пойдут на подготовку основы для них. 

Жезлов В.А. 

Заложено 507 млн рублей на опережающее финансирование по 

строительству объектов инженерной инфраструктуры. Апшакбеляк туда заложен? 

Торощин А.А. 

В Апшакбеляке сейчас работа идет. Дорожное полотно уже делается на 

нескольких улицах. 

Жезлов В.А. 

Заложено 300 млн рублей на приобретение подвижного состава для города 

Йошкар-Олы, Вы сказали, автобусов. У нас проблема с самими водителями: у нас 

подвижной состав есть, водителей нет. Вопрос, может быть, не к Вам, но мы 

приобретаем автобусы, а водить их некому. 

Председательствующий. 

Рудольф Иванович Ваш вопрос записал: кадровое обеспечение подвижного 

состава. 
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Жезлов В.А. 

Вопрос по выделению субсидий на строительство и реконструкцию 

объектов питьевого водоснабжения – 61 млн в рамках национального проекта 

"Чистая вода". Куяр вошел? 

Торощин А.А. 

Куяр вошел. Часть работ сдвигают на 2024 год. Там проблема с земельным 

участком. Там земли Минобороны. Вопрос решается.  

Жезлов В.А. 

Еще два вопроса по внесению изменений в закон. 

В частности, в пункте 1 статьи 15 исключается из второго подпункта 

"организация стажировок для инвалидов молодого возраста, в том числе из числа 

выпускников…". Этот пункт исключается по каким причинам? Именно касаемый 

стажировок, предоставления работы и организации сопровождения и содействия 

занятости инвалидов. По какой причине? 

Торощин А.А. 

Не готов ответить, но скорее всего, эта норма предусмотрена в другом 

месте. Мы не занимаемся сейчас тем, чтобы сокращать меры социальной 

поддержки или их исключать. Скорее всего, это дублирующая норма. 

Жезлов В.А. 

Исключается также подпункт 8, где были предусмотрены субсидии 

организациям независимо от организационно-правовой формы, издающим книги 

и осуществляющим реализацию социально значимых проектов в сфере языка, 

культуры, образования и науки, а также по проблемам патриотического 

воспитания граждан, укрепления и развития межнациональных отношений, 

направленные на поддержку книгоиздания. Тоже пункт исключается из нашего 

закона о бюджете. Почему он исключается, надо бы пояснить. 

И хотелось бы еще услышать о распределении денежных средств на кровли 

школ. Нужно министерству задавать вопрос, где скажут, какие школы будут 

ремонтироваться? 
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Торощин А.А. 

Когда мы говорим про кровлю, то это детские сады, редко школы, потому 

что по школам есть отдельная программа. Возможно, с 2025 года такие 

программы будут и по детским садам.  

Если муниципальные образования имеют проектно-сметную документацию 

на начало финансового года, они подают список в Министерство образования, 

мы его рассматриваем и даем полностью. В этом году у нас участвовало 

13 муниципальных образований, отремонтировано было около 20 кровель.  

Жезлов В.А. 

200 млн на обустройство дворовых территорий, хотелось бы знать, в каких 

муниципальных образованиях? 

Торощин А.А. 

100 млн – это в городе Йошкар-Оле, остальное распределено 

пропорционально численности населения между муниципальными 

образованиями. 

Пуртов В.Д. 

Прокомментируйте, пожалуйста, распределение средств на пассажирские 

перевозки по регулируемым тарифам – 301 млн рублей. 

Торощин А.А. 

Постоянно мониторятся проблемные маршруты, и в этом году 

Правительством было принято решение по 10 маршрутам. Торги будут 

объявляться таким образом, что все расходы по этим маршрутам перевозчикам 

будут возмещаться. 

Пуртов В.Д. 

Это, скорее всего, районные маршруты? 

Торощин А.А. 

Проблемные маршруты: Сернур – Новый Торъял, Волжск – Кленовая Гора, 

Йошкар-Ола – д. Мари-Ушем, Йошкар-Ола, ул. Луговая – Медведево –

Медведевское кладбище, железнодорожный вокзал – сады "Аэрофлотовец", 
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Сернур – д. Салтакъял, автовокзал Козьмодемьянск – четыре позиции. Вот эти 

самые проблемные маршруты. 

Министерство транспорта будет мониторить пассажиропоток, и, если они 

будут невостребованы, то смысла платить деньги не будет. Такой маршрут, 

например Сернур – Новый Торъял, стоит 2 миллиона. 

Заболотских А.В. 

В статью 16 "Предоставление субсидий некоммерческим организациям, 

не являющимся казенными учреждениями" вводится дополнительный пункт 13 

о "юридических лицах, включенных в реестр поставщиков социальных услуг 

в Республике Марий Эл...". Хотелось бы уточнить: юридические лица – это 

и индивидуальные предприниматели, которые могут оказывать социальные 

услуги пожилым людям на дому. Я хотел бы уточнить, что это за предприятия, 

чтобы понимать для себя, необходим ли надзор или контроль какой-то, потому 

что я сталкивался с такими моментами, когда пожилых людей, которые получают 

пенсию, и пенсию неплохую, обкрадывают. А здесь не государственные 

предприятия, а юридические лица. 

Торощин А.А. 

Отвечу дополнительно. 

Заболотских А.В. 

Зайцев Ю.В. в Правительство вносил поручение о том, что с 1 сентября 

2023 года предполагается увеличение стипендии для среднего образования. 

В рамках этого поручения есть какие-то изменения? 

Торощин А.А. 

У нас планируется повышение стипендии, обычной – с 400 до 600 рублей 

и второй – с 600 до 1000 рублей. Правительство готово с 1 сентября это сделать, 

цена вопроса небольшая.  

Царегородцев С.Н. 

Вопрос связан с районными водоканалами. Хотел бы обратить внимание 

на ситуацию в Оршанке. Ко мне обратились граждане, в связи с чем был 

вынужден направить депутатский запрос в Роспотребнадзор, в Министерство 
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природных ресурсов и в Волжскую природоохранную прокуратуру. Там такая 

ситуация. Канализационная система поселка Оршанка не была поставлена на учет 

даже в качестве бесхозяйной. Каким образом водоканал эксплуатировался, тоже 

непонятно. Налицо нарушение закона. Представление прокуратура сделала, 

но я бы особое внимание обратил на эту проблему, потому что, если такая 

проблема есть в Оршанском районе, то она может быть и в других 

муниципальных районах. 

Торощин А.А. 

С прокуратурой, конечно, надо аккуратней. Они завтра же вынесут 

предписание: построить новые очистные. Для примера: в Волжском районе 

по представлению прокуратуры сказали, что в каждой деревне нужно сделать 

очистные, цена вопроса – 1,5 млрд рублей. Умножаем на 17 – и можно выполнять 

предписание и больше ничего не делать.  

Царегородцев С.Н. 

Конечно, я все это понимаю, но вопрос вот в чем. Люди, заявители, 

говорили о том, что канализационные системы не обслуживались более 10 лет, это 

очень серьезная проблема. 

Председательствующий. 

Вопросов больше нет. Спасибо, Алексей Анатольевич. 

Рассматривается второй вопрос "О проекте закона Республики Марий Эл 

"О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл "О наделении органов 

местного самоуправления муниципальных районов и городских округов 

Республики Марий Эл государственными полномочиями на государственную 

регистрацию актов гражданского состояния". 

Слово предоставляется министру внутренней политики, развития местного 

самоуправления и юстиции Республики Марий Эл Мирбадалеву Антону 

Алексеевичу. 

Мирбадалев А.А. 

Уважаемый Анатолий Васильевич!  

Уважаемые депутаты! 
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Правительство Республики Марий Эл внесло на рассмотрение  

Государственного Собрания проект закона Республики Марий Эл "О внесении 

изменений в Закон Республики Марий Эл "О наделении органов местного 

самоуправления муниципальных районов и городских округов Республики 

Марий Эл государственными полномочиями на государственную регистрацию 

актов гражданского состояния". 

Сами полномочия на государственную регистрацию актов гражданского 

состояния являются полномочиями Российской Федерации, которые передаются 

органам государственной власти субъектов Российской Федерации 

(с возможностью дальнейшего делегирования органам местного самоуправления). 

Согласно пункту 1 статьи 4 Федерального закона от 15 ноября 1997 года 

"Об актах гражданского состояния" государственная регистрация актов 

гражданского состояния осуществляется органами записи актов гражданского 

состояния, образованными органами государственной власти субъектов 

Российской Федерации. 

Вопросы образования и деятельности органов записи актов гражданского 

состояния на территориях субъектов Российской Федерации решаются 

субъектами Российской Федерации самостоятельно на основании Федерального 

закона. 

Финансирование органов записи актов гражданского состояния 

осуществляется за счет субвенций из федерального бюджета. 

С учетом того, что с 2021 года в Российской Федерации при регистрации 

актов гражданского состояния применяется принцип экстерриториальности, то 

есть любой гражданин может обратиться в любой отдел записи актов 

гражданского состояния, где можно получить все государственные услуги в сфере 

регистрации актов гражданского состояния вне зависимости от места его 

жительства либо нахождения, проектом закона предусматривается возможность 

прекращения наделения названными выше государственными полномочиями 

органов местного самоуправления муниципальных районов и городских округов 



21 
Республики Марий Эл в связи с нецелесообразностью их дальнейшего 

осуществления. 

Если говорить конкретно о планах, на территории четырех муниципальных 

образований: городского округа "Город Волжск" Республики Марий Эл 

и Волжского муниципального района Республики Марий Эл, городского округа 

"Город Козьмодемьянск" и Горномарийского муниципального района – 

планируются мероприятия по изменению структуры отделов органов ЗАГС. 

В городе Волжске расположен и Волжский городской отдел ЗАГС, и Волжский 

районный ЗАГС. В городе Козьмодемьянске также находится отдел записи актов 

города Козьмодемьянска и отдел записи актов Горномарийского муниципального 

района. 

При этом нагрузка на эти ЗАГСы очень серьезно отличается. 

Например, если мы возьмем регистрацию брака, то приведу следующие 

цифры. Администрация Волжского муниципального района в 2022 году 

произвела 78 записей о заключении брака, из них 14 в торжественной обстановке. 

Отдел ЗАГС администрации Горномарийского муниципального района в 2022 

году произвел 47 регистраций бракосочетания, из них 5 в торжественной 

обстановке. Тогда как в городе Волжске из 270 актов заключения брака 220 было 

зарегистрировано в торжественной обстановке, а в Козьмодемьянске все 

146 регистраций были произведены в торжественной обстановке. 

Мы в рамках данного законопроекта пока говорим о том, что будет такое 

право о прекращении полномочий в отдельно взятых муниципальных 

образованиях, и, для того чтобы фактически это реализовать, необходимо будет 

выходить с отдельным новым законопроектом, который будет отдельно 

рассматриваться Государственным Собранием Республики Марий Эл.    

Если кратко, у меня все. 

Председательствующий. 

Спасибо, Антон Алексеевич. 

Будут ли вопросы к Антону Алексеевичу? 
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Глущенко Н.В. 

Вы пример привели только о регистрации брака, но у нас есть и другие 

жизненные случаи, которые регистрируются. Здесь есть понимание по аналитике, 

потому что эту работу у них тоже никто не отменял? 

Мирбадалев А.А. 

Безусловно, статистика есть. Ее мы готовим к следующему законопроекту. 

Но Волжский район и Горномарийский район – там довольно низкая статистика. 

У меня с собой по средним показателям: в среднем в 2020 году на одного 

сотрудника юридических действий 1774 акта, в 2021 году – 1897 актов, 

в 2022 году – 1785 актов. В рассматриваемых районах количество таких актов 

на сотрудника составляет несколько сотен, в районе пятисот, если на память.  

В настоящее время, с мая месяца, в Волжском муниципальном районе 

по факту ЗАГС не функционирует, потому что руководитель перешел в город 

Волжск на освободившуюся ставку, поскольку там руководитель ушел на пенсию, 

а сотрудник перешел в другие подразделения. Соответственно, по факту в городе 

Волжске ситуация такая, что работает один городской ЗАГС. И мы добавляем 

одну ставку в Волжске и планируем добавить в Козьмодемьянске, и даже при 

этом нагрузка у них будет ниже, чем в Йошкар-Оле и Медведеве.  

Это принцип экстерриториальности – люди из Йошкар-Олы могут 

зарегистрироваться в Медведеве. Говоря про Волжский район, там рядом Казань, 

поэтому для регистрации брака кто-то едет и в Казань. 

Председательствующий. 

Уважаемые депутаты, рассматривается третий вопрос о проекте 

постановления Государственного Собрания Республики Марий Эл "О повестке 

дня тридцать восьмой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл 

седьмого созыва". 

Уважаемые депутаты, проект постановления у вас имеется. 

В повестку дня тридцать восьмой сессии включены два вопроса. 

Рассматривается четвертый вопрос о проекте постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О секретариате тридцать 
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восьмой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого 

созыва". 

Проект постановления у вас имеется. 

Предлагается включить в состав секретариата депутатов Игнатьева Юрия 

Арсентьевича, Киселева Алексея Леонидовича, Маслихина Александра 

Витальевича. 

Руководителем секретариата предлагается назначить депутата Киселева 

Алексея Леонидовича. 

Рассматривается пятый вопрос о проекте постановления Государственного 

Собрания Республики Марий Эл "О порядке работы тридцать восьмой сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва". 

Проект постановления у вас имеется. 

Порядок работы традиционный, время для выступлений согласно 

Регламенту 3 минуты, открытие сессии состоится сегодня в 12 часов в зале 

заседаний Дворца Конгрессов. 

Прошу депутатов не опаздывать! 

Программа Дня депутата выполнена. 

Объявление! 

Сейчас состоятся заседания комитетов Государственного Собрания. График 

заседаний у вас имеется. 

Приступаем к работе. 


